

BASES

Este periódico se publica todos los días menos los festivos, repartiendo además, gratis una edición a los obreros.

Oficinas:
Beato Diego de Cádiz, n.º 6
Tall. res. en la misma casa.

LA INFORMACION

PARA LOS OBREROS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

SUSCRIPCION

En Cadiz, al mes, Ptas. 1'50
Provincias, trimestre « 5'00
Número del día 10 céntimos:
Anuncios a precios módicos, con extensa circulación, por insertarse en las ediciones que en gran número se reparten gratis.

Pidamos tan solo la paz,
la definitiva paz que quiere Dios

Apareció en «El Nervión» la iniciativa del Marqués de Morella en pro del armisticio de Navidad, y por lo mucho que estimamos al colega que la patrocinaba y por la nobleza de miras que su autor demostraba con tal propósito, sentimos que el asunto no nos diese un fundamento más sólido para ayudarlo en la medida de nuestras fuerzas.

Se rumorea que en Francia no ha tenido aceptación la idea y el rumor se extiende a más.

Pero nosotros no llegamos a creer que la Prensa bordelesa, ó parte de ella, con tal motivo haya hecho comentario poco favorables, ó al menos poco serios para España.

El propósito, si no arrastra todo el entusiasmo necesario para que llegue a realizarse, es por lo poco práctico, tanto en la índole material como en la moral.

Nosotros, por nuestra parte, queremos la paz, pero la verdadera, la definitiva que ponga fin á este duelo cruel y á esta insensata locura.

Como fervientes creyentes, como cristianos de corazón, creemos que al Divino Maestro, que descendió á predicar nos la más santa y sublime de las leyes, la del amor, no le satisfaría que ahora se hiciera una tregua en su mayor gloria, para luego volverle á ofender con más rencor, con más coraje...

En lo moral, esto nos parecería un sarcasmo que hiere más vivamente en los sentimientos cristianos...

En lo material tampoco se conseguiría otra cosa que dar una tregua á que los combatientes recobrasen alientos para atacarse después más sañudamente.

La paz, sólo la paz definitiva es lo que se apodera de nuestro corazón con un élan irresistible.

Triste Nochebuena, en verdad, la de este año!

El mundo entero tendrá el alma transida de dolor ante el recuerdo de la guerra.

Todos evocaremos la visión del centinela, perdido allá en el foso de la trinchera, con el frío hasta los huesos, con el oído avizor ante el peligro y con el alma poblada del pasado familiar y amantísimo.

También el pobre soldado pensará en nosotros, en el calor del hogar, en la paz de la familia, en esa santa intimidad que se estrecha más aun en los días pascales.

Y todos, ellos desde su peligroso destierro, nosotros desde nuestro tranquilo refugio, recordaremos que hace veinte siglos en una noche semejante, vino Dios á nuestro lado para decirnos junto al corazón:

«¡Amaos los unos á los otros!»

Al cabo de veinte siglos, creemos que los hombres que no hayan olvidado las sublimes palabras deben aspirar á algo más que á un simulacro de paz.

El suceso de ayer

A las once de la mañana de ayer, se desarrolló en la calle de San Bernardo, esquina á la de San Félix, un sangriento suceso.

Según de público se decía, la noche anterior habían fenido violentas palabras los individuos José Palomar Sabino (a)

«El Velero» y Diego Perinián Guzmán (a) «Pili».

Este último salía esta mañana de la tienda denominada «El Toro», situada en el lugar referido, y al encontrarse con el José Palomar, le insultó, entablándose entre ambos un diálogo nada correcto.

De las palabras, pasaron á los hechos y los dos contendientes armados de grandes cuchillos, se acometieron á la vez.

El José Palomar, asestó al otro una puñalada en el sexto espacio intercostal izquierdo, cuya herida fué dignosticada de grave.

El agresor se dió á la fuga y el herido, fué recogido del suelo por el guardia municipal núm. 10 y algunos paisanos, que le trasladaron al Hospital Mora.

En este establecimiento le asistieron el doctor de guardia D. Francisco Marenco y alumnos Sres. Sánchez Barriga y Segovia.

Dado el estado del herido, el citado doctor ordenó le fuesen administrados los últimos Sacramentos, que recibió de manos del capellán de la casa Sr. Rendón.

Oímos decir, que el «Pili», con frecuencia insultaba al «Velero», y que el primero el otro día, quitó el pañolón y un papel de pescado á la mujer del segundo.

José Palomar hace días que fué detenido, porque trataba de agredir á un hermano suyo.

Otra de las cosas que se decía, es que el agresor, hace algún tiempo no está bien de sus facultades mentales.

Tiene el agresor 6 hijos y habita en la calle de la Cruz núm. 5.

Cuando se dió á la fuga dirigióse á casa de su madre política María Vila, que vive calle Diego Arias núm. 2.

Teniendo la policía noticias de lo ocurrido, hizo constantes gestiones para detener al agresor cosa que consiguió á las tres horas.

El jefe de policía don Agapito Fernández, el inspector del distrito don Antonio Lupión y los vigilantes don José Pereira y don Rafael Gutiérrez, fueron los que llevaron á la práctica la captura.

Cuando penetraron en la citada casa de la calle Diego Arias, en un departamento del piso bajo se encontraba el José Palomar.

La presencia de la policía no le causó impresión alguna.

El jefe Sr. Fernández le intimó con las mejores palabras que se diera preso, á lo que contestó José Palomar que inmediatamente.

Le fué quitado el cuchillo que lo guardaba en la americana.

Ya en la calle trató de disculparse de lo que había hecho, y algunas veces dijo que no debía ir preso pero, ante las palabras de los policías, se dió por convencido, no poniendo resistencia.

Merece felicitarse á los citados policías por el servicio realizado y por las consideraciones que guardaron al agresor, teniendo en cuenta el estado ó falta de razón de éste.

En el Hospital estuvo el Sr. Juez de Instrucción don Nicolás Tenorio comenzando las consiguientes actuaciones.

Detalles de la detención del «León XIII»

Vigo 13.

Ha fundado en este puerto el vapor «León XIII», procedente de Gibraltar, donde estuvo detenido.

Inmediatamente me trasladé á bordo,

donde me hicieron el relato exacto de su detención.

Poco después de salir el buque de Tenerife se le acercó un vapor inglés armado en crucero auxiliar, el cual observó á nuestro barco detenidamente sin hacerle indicación alguna.

El «León XIII» siguió hacia Lisboa, á cuya altura llegó la noche del día 5.

¡A las dos de la madrugada fué avisado entre la cerrazón el crucero inglés, que hizo al barco español observaciones con el telégrafo.

Estas no fueron atendidas á causa de la niebla.

El capitán del «León XIII» dió al buque inglés el nombre y la nacionalidad del buque.

A las seis de la mañana se aproximó el crucero, habiendo disparado antes dos cañonazos con pólvora sola para que se detuviera.

Un oficial subió al «León XIII» y preguntó al capitán si llevaba alemanes.

Se contestó negativamente.

El marino inglés revisó los papeles, y viendo que en la carga se incluía cuero, consultó con el comandante del crucero, quien ordenó la detención del barco español.

El capitán protestó, haciendo ver que, aun cuando iban á la orden dichos cueros, cosa muy frecuente, la mayoría se destinaba á Lisboa, para transbordarla con destino á Leixoes, y el resto era á La Coruña.

Fundó también su protesta en que, estando en aguas portuguesas, con práctico á bordo para entrar en Lisboa, debía entrar en este puerto, y el cónsul aclararía el asunto, y además, que llevaba á bordo más de mil pasajeros, cuya detención les causaba enormes perjuicio.

El oficial inglés, que hablaba español, le contestó que lo sentía mucho; pero que cumplía órdenes superiores, puesto que estando los cueros incluidos en los contrabandos de guerra y yendo éstos á la orden para transbordarlos, podían ser para los beligerantes.

El oficial inglés se quedó á bordo con dos hombres armados é hizo desembarcar al práctico lisbonense, dando después orden de que se pusiera el barco con rumbo á Gibraltar.

El «León XIII» entró en este puerto inglés escoltado por el crucero, que era el «Europa», el día 7 al amanecer.

Allí permaneció hasta la tarde del día 10, en que se recibió la orden del Almirantazgo de que se le dejase en libertad, entregándole los cueros.

Durante la permanencia en Gibraltar del «León XIII» estuvo constantemente vigilado por torpederos y cruceros, y de noche se enfocaban hacia él los reflectores.

Las autoridades de Gibraltar facilitaron cuanto estuvo de su parte hasta la resolución del asunto, permitiendo desembarcar en Algeciras á unos sesenta pasajeros andaluces que debían haberlo hecho en Lisboa.

El cónsul español en Gibraltar consignó su enérgica protesta contra una detención que ocasionaba grandes perjuicios al pasaje, y además porque el vapor ostentaba carácter oficial, á causa de llevar correspondencia.

En este puerto desembarcaron 539 pasajeros, lamentando todos ellos la detención que consideran arbitraria é injustificada, y mostrándose agradecidos al capitán y demás personal del barco.

La noche pasada, el «León XIII» co-

rrió un violento temporal frente á las costas portuguesas, y esa ha sido la causa de que llegara con algún retraso.

Por Telégrafo

Madrid, 14, (varias horas.)

Política y políticos

Se abre la sesión á la hora reglamentaria, bajo la presidencia de González Besada.

Después de varios ruegos y preguntas, el Sr. Lerroux hace uso de la palabra y, refiriéndose á la interpelación hecha por el diputado catalán Sr. Cambó, expresa que éste, no ha querido hacer una amenaza al Gobierno y si solo se había limitado á formular una pregunta, cuya pregunta él reproducía, diciendo que si cuando se acabe la discusión de los presupuestos el Gobierno ha de presentar el proyecto sobre las zonas neutrales.

El Sr. Dato se levantó, preguntando al Sr. Cambó si estaba conforme con las palabras del Sr. Lerroux.

El Sr. Cambó, contestóle que completamente, agregando que nunca había tratado de amenazar.

El Sr. Dato, dadas las manifestaciones hechas por los señores Lerroux y Cambó, dijo que se comprometía á presentar el proyecto, después de discutidos los presupuestos.

El Sr. Pelayo, pide la palabra.

La presidencia se la concede.

Comienza su discurso, combatiendo el referido proyecto.

La presidencia le retira la palabra, manifestando que no se puede discutir lo que todavía no se ha presentado al Parlamento.

Continúa la discusión del presupuesto de Instrucción Pública.

La interpelación de Cambó
El presidente del Consejo de ministros Sr. Dato no hablará sobre la interpelación del diputado catalán Sr. Cambó hasta que lo hayan hecho todos los que quieren intervenir en esta cuestión.

Despachando
El marqués de Lema estuvo despachando hoy con S. M. el Rey.

Consejos
El próximo miércoles se celebrará Consejo de ministros.

El jueves también lo habrá bajo la presidencia de S. M.

Varias noticias

Choque de trenes
Cerca de la estación de la Cuneta ocurrió un choque de trenes.

Según comunica el Gobernador de Albacete, el suceso obedeció á que se escaparon once vagones de aquella estación, empujados por el huracán, chocando con el tren, que venía en dirección contraria.

El maquinista y un conductor resultaron heridos.

Quedaron destrozados varios vagones.

Crisis
Participan de Sevilla que se avecina una crisis gravísima de trabajo, á causa de la guerra.

Los dueños de importantes fundiciones y otros establecimientos fabriles, anuncian el cierre de los mismos.

Supuesto espía
De San Sebastián comunican, que en

la estación de Henda ya, ha sido detenido un hombre que iba disfrazado de mujer.

Procedía de París y al ser interrogado por los agentes de la autoridad, agredió a éstos.

Se le encontró varios documentos ingleses y alemanes.

Créesele un espía.

El conflicto europeo

El Gobierno nipón ha manifestado que cuando la guerra termine, decidirá sobre la devolución de la posición de Kiao-Chao a China.

Radiogramas ingleses dan cuenta de que el avance alemán, siguiendo la línea del ferrocarril de Soldau a Varsovia, fué detenido.

Los rusos han tomado la ofensiva.

Cerca de Lodwicz, fueron rechazados varios ataques de los alemanes, haciéndoles grandes pérdidas.

Italia exige a Turquía inmediata contestación en el asunto de atropello a su consulado en Hodeida.

Informan de París, que cerca de Pezayza, los belgas apoyados por la artillería tomaron varias trincheras alemanas, avanzando tres kilómetros.

En la región de Postkenque, los fusileros de marina obtienen grandes ventajas habiendo recuperado algunas trincheras que habían tomado los alemanes.

Los gobiernos austriaco y alemán, se muestran preocupadísimo por la propagación de la epidemia colérica.

Comunican de Constantinopla que el Gobierno otomano ha declarado obligatoria la enseñanza del idioma alemán en Turquía.

Se asegura que a Alemania le faltan fusiles.

Los submarinos alemanes atacaron de nuevo el puerto de Dover.

Tuvieron que retirarse ante el bombardeo hecho por la plaza.

No sufrieron daños de importancia.

La vigilancia en dicho puerto, es extrema.

Las fuerzas austriacas han sufrido descalabros, en lucha con los montenegrinos.

Telegrafían de París, que en Flandes la lucha continúa con una monotonía abrumadora.

Los alemanes realizan grandes esfuerzos encaminados a conservar sus trincheras.

De vez en cuando, con marcada intermitencia, disparan algunos proyectiles de cañón.

Según parece, los germanos esperan a que resuelvan las batallas en Oriente para reanudar sus ataques.

Las tentativas hechas por los alemanes para pasar el Iser, no lograron éxito.

Del Extranjero

Bomba en el hogar

Comunican de Lisboa que en una casa de la calle de Santa María hizo explosión una bomba, causando bastantes destrozos.

Resultaron heridos una mujer y su hijo, éste de gravedad.

Fué detenido el marido de dicha mujer, que tenía guardado en su casa el explosivo.

NOTICIAS VARIAS

Enfermita

Se encuentra algo mejor de la enfermedad que sufre, la preciosa niña Margarita, hija del entendido empleado de la Cooperativa de Pan D. José Purcell.

Deseamos el más completo alivio de la enfermita.

Aviso

D. Diego Cortes Muñoz ó su esposa D.ª María del Carmen Sánchez San Martín, cuyo domicilio se ignora, ó en su defecto, los parientes más cercanos de

éstos, se presentarán en esta Alcaldía, Secretaría municipal, para ser enterados de un particular de su interés.

De Seguridad

La Dirección general de Seguridad remite al señor gobernador civil, para que por los respectivos alcaldes les sean entregados a los interesados, documentos que enviarán a dicho Centro, por no haber sido admitidos, por diferentes causas, en el citado Cuerpo.

Sociedad

Ha quedado constituida en El Bosque la Sociedad, Círculo La Unión.

Fueron elegidos, presidente honorario D. José de Troya y efectivo D. Ginés Ballesta Sánchez.

Rateros detenidos

El vigilante de primera D. Juan González Fernández, detuvo ayer tarde en el momento que desembarcaban del tren, procedentes de Málaga, a los conocidos rateros Casamitjana y Francisco González Valdés.

Estos citados sujetos fueron detenidos por recaer sospechas de que sean autores de algunos robos cometidos en esta capital.

Felicitemos al funcionario que ha hecho la detención, porque no deja de tener importancia.

TEATRO PRINCIPAL

Debut de María Esparza

El anuncio del debut de la excelente bailarina María Esparza, en el vetusto coliseo de la calle Aranda, fué motivo de que, a pesar de ser lunes, día quebrado para las empresas, se viese ocupado totalmente, por una selecta concurrencia.

No defraudó la artista en cuestión, las esperanzas del público, que la aplaudió con entusiasmo, haciéndola salir a escena repetidas veces y teniendo que bisar algunos números.

María Esparza, cuyo cuerpo gracil y de bello conjunto, da brillante colorido al escenario en que se presenta, ejecutó danzas, en verdad admirables y no reñidas con la moral alejándose de esas piruetas y formas grotescas a que otras artistas recurren, para atraer a un público nada sensato, amante de la lascivia y del vicio.

Lejos de ésto, la artista que nos ocupa, procura atraerse las simpatías de los gaditanos, con un arte alegre, pero alejado de toda picardía.

Nuestra enhorabuena a la empresa del Teatro por la notable adquisición y a la bella y simpática artista por el triunfo obtenido.

Paquita Escribano y «Farfalla», cosecharon buenos y nutridos aplausos.

Con tales «joyas» de las «varietés», hay llenos para muchos días.

TELEGRAMAS

El señor Gobernador civil recibió ayer tarde un telegrama del señor alcalde de Tarifa, que dice lo siguiente:

«La Corporación celebrará hoy sesión extraordinaria, al objeto de estudiar los medios de facilitar ocupación a innumerables obreros que faltos de trabajo imploran la caridad pública.

Comunicaré a V. E. los acuerdos que se adopten.»

Anoche recibió el siguiente, de la citada autoridad local:

«Amplió mi telegrama anterior, comunicando a V. E. los acuerdos adoptados en la sesión extraordinaria.

Fueron éstos, socorrer inmediatamente a 600 obreros, que acudieron a tal objeto a la Casa Capitular.

Organizar mañana brigadas e invertirlos en aquellas reparaciones que a juicio de la Comisión de Obras reporten utilidad, y por último, dirigirse respetuosamente a V. E. en súplica de que recabe del ingeniero jefe de montes de la provincia, conceda permiso, para continuar las obras de reparación para el abaste-

SIMPLES
SANOS Y
SEGUROS

LAS PILDORAS obran casi mágicamente sobre el Hígado, los intestinos y los Riñones, limpiando el sistema de toda clase de impurezas. Esto lo hacen tan suavemente y a la vez con tanta eficacia, que las funciones son regularizadas sin ningún dolor ni desorden desagradable. Las Pildoras son inapreciables para las mujeres.

Las PILDORAS y el UNGUENTO de HOLLOWAY dan buena salud forzosamente

EL UNGUENTO tiene asombrosas facultades sanativas y cura rápida y permanentemente Heridas inveteradas, Escoriaciones molestas, Ulceras y toda clase de Erupciones de la piel. Aplicado en combinación con las Pildoras merece completa confianza su acción curativa en los casos más graves, así como en las afecciones de la Garganta y del Pecho.

PREMIADOS
DE POLO
A POLO

cimiento de aguas, en atención a las circunstancias especiales extremas, contribuyendo, si se obtiene, a conjurar un grave conflicto.»

El señor Gobernador civil ha trasladado al Gobierno de Su Majestad los anteriores telegramas, con el fin de que el señor ministro de Fomento tenga en cuenta a la ciudad de Tarifa, cuando en el próximo mes de Enero se distribuyan los socorros a los pueblos que con motivo de la guerra europea sufran crisis los obreros.

Pildoras y Unguentos de Holloway.—Resfriados, toses, difteria, bronquitis. Estos remedios son infalibles para las enfermedades pectorales, las cuales descuidadas concluyen frecuentemente por convertirse en asma crónica ó en consunción. El Unguento Holloway bien frotado en el pecho ó la espalda se introduce por los poros del cutis, es llevado directamente a los pulmones y una vez allí repele todas las impurezas. Toda la sangre del cuerpo pasa constantemente por los pulmones, circunstancia que explica la razón de que dicho medicamento cuando una vez ha llegado al órgano en cuestión, neutraliza ó expulsa del sistema, pronta, completa y permanentemente toda partícula morbosa. Estas purificaciones verificadas eficazmente por el Unguento y las Pildoras de Holloway y la sangre que ellas limpian circulando por todas las partes del cuerpo hacen que se comuniquen a éstas últimas las influencias benéficas de las mencionadas medicinas.

NOTAS MARÍTIMAS

Buques entrados y despachados ayer en nuestro puerto:

Entrados

Vapor correo español «R. Victoria», de Sevilla, con carga y pasajeros.

Vapor correo español «Mogador», de Sevilla, con carga y pasajeros.

Vapor español «Cabo Silleiro», de Sevilla, con carga y pasajeros.

Vapor español «Andalucía», de Sevilla, con carga y pasajeros.

Despachados

Vapor correo español «R. Victoria», con la correspondencia, carga y pasajeros, para Las Palmas.

Vapor correo español «Canalejas», con la correspondencia, carga y pasajeros, para Larache.

Vapor correo español «Teodoro Llorente», con la correspondencia, carga y pasajeros, para Tánger.

Vapor español «Andalucía», con carga y pasajeros, para Algeciras.

Vapor español «Cabo Silleiro», con carga y pasajeros, para Marín.

Vapor español «Amalia», con carga, para Arcila.

Goleta inglesa «Meyric», con sal, para Pelotas.

Trenes Cádiz, San Fernando

Salidas de Cádiz	9:25	15	20:05
De 2.ª Aguada	9:30	15:05	20:10
De San Fernando	11:15	17:00	

La guerra europea

Cartas de soldados.—Escribe un soldado francés

«Le Temps», aludiendo a la voladura de una trinchera por los alemanes, publica la siguiente carta de un soldado que se encontró en aquel episodio de la actual guerra.

La carta va dirigida a uno de los suscriptores del diario francés:

«Perdóneme usted que no le haya contestado antes; pero llevo unos cuantos días continuamente en las trincheras y no es fácil escribir en esta situación.

Aprovecho la única noche de descanso de que puedo disponer para escribirle y agradecerle que...

El día en que recibí el paquete que me enviasteis he tenido que sostener un vigoroso ataque.

Estaba en el fondo de mi trinchera, y me disponía a desenterrar y adueñarme de vuestro envío, cuando, de improviso, oí una formidable explosión; era que el enemigo había minado por debajo de nuestra trinchera y acababa de hacerla volar.

Tuve el tiempo justo de meterme el paquete en el pecho... porque los alemanes aprovechábase de la sorpresa de nuestros soldados para avanzar en la brecha que habían abierto; y avanzaron de tal suerte y con tal acometividad, que yo pude matar a uno de ellos a tiros de revólver.

Al cabo pudimos detenerlos en su avance; pero no sin daño, pues hubo un momento en que nos encontramos todos, ellos y nosotros, en la misma trinchera nuestra, y tuvimos que apelar a batirlos con bombas de mano para hacerlos retroceder.

La lucha fué ardiente, pues la explosión que hizo volar la trinchera se produjo a las dos de la tarde, y a las dos de la madrugada—doce horas después—todavía luchábamos con ardimiento.

Yo estaba extenuado; pues ni uno solo de los nuestros había probado bocado desde hacía 24 horas.

Este, como se ve, no fué sino un combate para hacer retroceder al enemigo.

Lo que más me enoja es que he dejado una parte de mi equipo en manos de los «boches...»

El agua cae continuamente por esta parte.

Chapoteamos en el lodo hasta cerca de la rodilla, cosa que nos da la seguridad más absoluta de que las trincheras están inundadas.

Esto aumenta las penalidades.

Sin embargo, aunque muy fatigado, no estoy del todo mal...»

